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山下工美
•日本当代艺术家

•被美国艺术网站“My Modern Met”评为21世纪最杰出的十大

前卫艺术家之一

•其作品在世界各地顶级美术馆展出

既要乐于学习新事物，又

要能够从不同的角度去看待

熟悉的事物。身为一名艺术

家，我试图通过我的作品来

处理这些问题。

——山下工美

Design

艺术创作与思考

西雅图艺术博物馆、现代艺术副馆长Vicki Halper

如此评价山下工美的作品：当我们看到山下工美巧妙的

艺术作品时，我们面对的是一个简单的概念。一般我们对

影子的理解是：在夜色里，栅栏会在人行道上形成一系列

平行线条的影子，街上小女孩的影子会像她的双胞胎似

的，鬼魅般地跟在她身边。但山下工美希望质疑我们所有

的预期，所以她开始揭开实体与阴影之间的面纱。例如她

从侧面将光投射于一堆散落墙上的木质字母上，投射出

的阴影不是混乱的线条和曲线，而是一个精致的人物头

像。这个头像是我们没有预期到且奇妙的形象。字母跟光

影怎么可能创造出这样的结果？显然我们看到的比我们

预期的要复杂得多。

山下工美在学生时代曾旅居各个国家和城市，像所

有年轻人向往的生命一样，她边走边看，因为选择了艺

术，也选择了自由而独立的生活。十六岁那年她从日本到

美国，在印第安纳州的一个小镇上住了一年多，随后就展

开了旅行学习的生涯。她先后在佛罗伦萨的美术学院、西

雅图考尼什艺术学院和英国格拉斯哥艺术学院学习，完

成了从本科到硕士的课程。毕业后至今，一直生活创作于

纽约。

山下工美的第一件光影作品，是她在1992年于西雅

图康沃尔艺术学院学习时创作的，那是用三个抽象的物

品，投射出的一对夫妇拥抱的粗略阴影。隔年她试着用一

些木头创造出人像，但塑造出来的结果是一个轮廓难以

辨识的东西。然而到了本科毕业展览上，她已经能充分

掌握创作光影效果的技巧。她趴在地上努力雕刻大量字

母，改变每个字母各自的深度、位置和光的角度，直到清

晰的轮廓出现。

Q：你似乎主要是利用光源形成阴影的方式创作，是

什么吸引你以这种形式创作？

A：我喜爱观摩光影的无穷变幻。记得那个深秋的下
午，我坐在家中的露台上，夕阳西下，橄榄树散发出浓郁的
芳香，沁人心脾。树影婆娑，枝叶摇曳。随着投射在地面的
树影逐渐拉长和消退，光线的颜色也从温暖的橙色变为
清凉的蓝色。在几乎单色的风景中，那棵树静静伫立在我
的面前，我幼小的心灵，质疑着万物的永恒和短暂。对我
来说，光影是生活的另一个维度，或许它是比拥有更真实的
东西。

Q：可以讲讲《弦》这部作品的创作灵感吗？一堆钉子和

一些丝线也能绘出如此复杂精妙的图案？

A：《弦》这件作品的灵感来自于一次夏威夷拜访好友的
过程。当时，我和朋友从餐厅离开时，骤雨才息，能看到远方有
一道很美的彩虹。我立刻被这美景震慑住了，脑海中即刻浮现
出我外甥女的样子，并牢牢地记住了这幅美景。回到纽约后，我
立刻用七条代表彩虹的线，来勾勒出我外甥女爱奈的模样。

质疑刻板僵硬的信仰

山下的许多作品都透出了她对于僵硬化定义的厌恶，和

对人类认知方式的思考。她的肖像作品提出了“人类只能以有

限的方式分类事物”这个问题，光影系列则持续探讨了“知识

的可靠性及永久性”。 

1995年她创造了一个雕刻的感叹号，在墙上却投射出了

问号的影子，艺术家的巧思向我们揭示了事物的多样性，也让

观众发现了人类对事物认知的匮乏。我们在没有光和线索的

情况下，已在心里预设了一个可能看到的形象，但你期待的足

以解释你见到的吗？影子在何种情况下才是真实的？留在观

众心里的是漫长的沉思。

对于山下工美而言，丑陋来源于人类认知里的刻板印

象和僵硬的信仰，而美丽存在于改变里。当她谈到“美”的

时候，她描述了可变的天空，英国田野上的云彩，午夜森林

中漂浮的白玉兰，阴影在那些可流动的变化里都留下了美

丽的瞬间。

一个破裂的圆如何产生一个完整的阴影？如果山下能

想出如何做到这一点，她会将此作品取名为“解脱”。对她而

言，一个完整的圆意味着分离的结束，约翰·列侬的歌曲《想

象》其实是对乌托邦美好的文字化。在这样的世界里，所有的

物质与非物质，实体与影子都能握手言和。

Q：作为艺术家，创作是你看待世界的方式吧？

A：我喜欢那些没有具体形状的东西，比如云彩、水
流、影子和人性的善良。我一直在世界各地游历，也在不
同的地方居住过。我早年的生活受到宗教争论、种族歧
视、误解和偏见的影响。在青少年时期，当我对传统观念
感到失望和困惑时，便开始领悟到一个道理：既要乐于学
习新事物，又要能够从不同的角度去看待熟悉的事物。身
为一名艺术家，我试图通过我的作品来处理这些问题。我
开始使用字母、数字和影子来说明，我们总是倾向于把看
到的东西通过转化成已知的东西来进行定义。当熟悉的
事物转变为无法由传统定义的东西时，它们便向我们揭示
了生活的其他维度。我希望借助我的作品提醒大家我们
是如何预先感知自身周围和内心事物的。我们很容易被
动地求助于准备好的信息。而人们往往会不加质疑地接
受知识、理念和价值观。

Q：你希望接下来的发展或创作领域是什么？

A：在纽约居住了十年后，我决定搬到乡村，在那边
我可以找到一间小巧的房子还有一片土地，还可以盖一
间我自己的工作室。现在我已经找好了地方，也完成了工
作室的设计。今年秋天我们就会开始搭建，然后很快我就
可以在午夜灵感来袭时，穿着我的睡衣走进工作室创作
啦！这对我的创作生活来说将会是一个很大的改变。我还
不知道接下来我会做出怎样的作品，但我对未来一切的
可能性都感到非常兴奋！

品而质疑我。相反地，他们给予我全力的支持，我从来不曾
因选择成为艺术家而感到焦虑，我一直都能持续地做我最
喜欢的事。

Q：什么是影响你创作的最大主因？

A：我觉得在日本出生和长大，可能对我的作品影响
最大。从直观上讲，俳句诗歌、插花、禅宗花园中所见的返
璞归真的日本审美，还有日本工匠所展现的专业工艺，这
些传统无疑在我的作品中得到了淋漓尽致的体现。而思
想上，我生活在一个同时有两个相反的意识形态共存的
国家，接纳佛教、神道教两个信仰的精神和一种疏远同质
的心态。我一直向往一个能包容所有人种及各种想象的地
方，我想这就是为什么我被吸引到芝麻街上，也是为什么我
决定在年轻的时候来美国。


